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青田石，产于浙江青田，与寿山石、昌化石、巴林石一同

合称“中国四大国石”，更是闻名的“印石三宝”之首。其颜

色丰盛，斑纹独特。以“叶蜡石”为主，显蜡状，油脂、玻璃光

芒，无透明、微透明至半通明，质地坚密过细，是中国篆刻用

石最早之石种，被现代篆刻家极其推崇。

作品名称：《胜日寻芳》

作品材质:青田石，青田县山口镇封门矿

作品作者：陈小甫，浙江省工艺美术大师

作品荣誉：第二届中国名石雕刻艺术展银奖

《胜日寻芳》，意思是晴朗的日子寻觅美好的春景。源

自宋代诗人朱熹名为《春日》的一首诗：“胜日寻芳泗水滨，

无边光景一时新。等闲识得东风面，万紫千红总是春。”陈

小甫因材施艺、依色取巧，赋予这块青田石生命和灵魂，使

其具有独特的艺术魅力，造型秀美、技艺精湛。

青田石雕《胜日寻芳》

全国政协常委、澳门特邀委员

杨俊文，在谈到两会提案建设“澳珠

中华圣贤文化园”项目时认为，中华

民族的复兴是对古圣先贤美好品德

的继承和发展。

圣贤文化是中国传统文
化中的核心内容

圣贤文化是中国传统文化中的

核心内容，具有崇高地位和极其重

要的历史作用。弘扬圣贤文化能培

育民族精神，使长期形成和信守的

思想品格、价值取向以及道德规范

得以薪火相传。

澳门虽有数百年的中西文化交

融史，中华文化始终是主流。在不

断深入的改革创新中，横琴岛正在

演绎“拥抱粤港澳、联通全世界”的

瑰丽乐章。杨俊文认为，开发建设

“澳珠中华圣贤文化园”大型主题园

区，创建文化旅游名牌，是实现文化

与旅游的融合示范，有望成为粤港

澳地区乃至全国最具人文特色、最

富文化底蕴的大型旅游产品之一，

成为粤港澳地区旅游新地标。

圣贤文化是向世界展示
中国软实力的重要窗口

“澳珠中华圣贤文化园”是以中

国古代圣贤为代表的、浓缩并展示

中华文明各领域杰出成就的文化

园，有着深厚文化底蕴和丰富文化

内涵的大型主题公园。不仅仅是粤

港澳地区打造文化“航母”、拓展文

化内涵、创新文化载体、发展文化旅

游的大手笔，也是整个中华民族发

展民族文化、增强民族精神、提升文

化品位的一项具有重大现实意义和

深远历史意义的战略举措。

“澳珠中华圣贤文化园”是一项

具有重大现实意义和深远历史意义

的战略举措。它带来的不仅是珠澳

两地旅客数字的增长，还为包括港

澳台侨在内的青年一代提供了富有

启发性的中华传统文化学习基地，

更是一个向世界展示中国软实力的

重要视窗。

杨俊文透露：世界孔孟文化促

进会、中华文明复兴促进会的专家

学者致力推动“横琴中华圣贤文化

园”项目建设。世界孔孟文化促进

会执行会长、中华文明复兴促进会

常务副会长孟庆利认为,“澳珠中华

圣贤文化园”的创建将打造文化“航

母”，铸造中华民族的精神家园；创

建旅游名牌，推进活力横琴岛、智慧

横琴岛、生态横琴岛建设发展，并借

此提升粤港澳地区的旅游资源和旅

游产品的结构形象；形成开发圣人

文化的产业链；面向世界，成为中国

对外展示和传播中华文化的重要窗

口。

推崇圣贤文化就是弘扬
儒家文化

孟庆利认为，中国传统文化的

精髓就是儒家学说，中国的孔孟文

化。中国的传统文化应该分成四部

分：一是以孔孟精髓理念为核心的

儒家文化，这是民族的血脉；二是红

色文化，我们是共产党执政的社会

主义大国，独特的执政理念根植于

马列主义毛泽东思想，我们要把传

承与中国实际相结合，红色文化是

我们的灵魂。灵魂就是重视对青少

年的教育问题；三是民俗文化，爱自

己的民族和传统习俗，抵制崇洋媚

外；四是现代文化，吸收和借鉴先进

的文化，高科技的现代文化是传承

和践行血脉文化和灵魂文化的手

段，必须要学习和吸收。

中华文明复兴促进会秘书长、

全球龙商会执行主席兼秘书长王泽

华表示，为促进澳珠中华圣贤文化

园项目早日实施，我们已同海内外

多家财团企业达成合作意向拟总投

资350亿元人民币建设开发该项目。

全国政协常委杨俊文：

创建横琴岛文化“航母”
马国香 本报记者 鲁扬

政协常委杨俊文

随着艺术品价值被社会的认可，企业及企业家也对艺术

品行业有涉猎，石头在艺术品收藏与投资中炙手可热。面对

这种收藏热的现象，著名宝玉石收藏专家、全石斋总经理夏增

昆在接受《中国企业报》记者采访时，道出了“藏石”的门道。

青田石的市场与保养

夏增昆说：“目前石头收藏品种种类繁多，企业或企业家

如果打算长期持有并收藏，最好是收藏四大名石中的精品，质

量要有保证且为名家之雕刻作品。”

对于现在的市场价格，夏增昆分析认为，高端和低端市场

的波动不会太大，但中端及中偏高的市场价格将会有较大的

波动，因为高端石头拥有者本身不存在急于买卖兑现问题，而

低端市场属于实用，中端及中偏高的市场价格会因为人工成

本和升值潜力等问题而出现波动。

以青田石为例，名贵的青田石在阳光的暴晒和高温环境

中会变暗、变淡。青田石喜蜡不喜油，平常保养的方法主要是

上蜡保养。

青田里的中国印文化

印章古称玺，是一种凭信工具，同时也是书法与雕刻相结

合的一门艺术。青田石在中国印文化中具有十分重要的地

位，最早被引入篆刻艺术殿堂，正如清朝篆刻家谢坤所言：“印

石，青田县所产称最，寿山次之，昌化又次之。”

明代篆刻家吴日章认为：“石宜青田、质泽理疏、能以书法

引乎其间，不受饰、不碍力，而见笔者，石之从志也，所以可贵

也。使治印文人雅士，视青田石治印既有治印之美，又有书法

之意。”从钤印讲，青田石既耐温，又致密，有调和柔熨之优点，

吃油附色性能无与伦比，既不吸油过量又能使印油印色均匀，

印之特别清晰且久不褪色。国画巨匠吴昌硕、齐白石、潘天寿

都十分宠爱青田石，多用青田石治印。

2008年中国奥运冠军印，上海世博会的万国印均是夏增

昆提供上等青田石，由沧海印社与京华印社完成治印。

艺术珍品青田石

青田石本身就是艺术品。夏增昆说，由于开采过度，青田

石原料资源极度匮乏，再加上雕刻大师难得出手，市面上看到

出自国家级雕刻大师之手的青田石石雕精品已经很难。封门

青的矿脉细，且扭盘曲折，游延于严石之中，量之奇少，色之高

雅，质之温润，性之“中庸”，其色彩天然，绝无人工或他石能仿

造，容易辨认。鸡血、田青以色浓质艳见长，象征富贵；封门青

则以清新见长，象征隐逸淡泊。

“藏石”里的大学问
鲁守医

收藏家简介：

夏增昆，浙江青田县人，自幼

与石结缘，与石相伴。自诩“我是

石头，石头是我，石佑吾生，石来

运转。”

鉴赏

3 月 12 日，北京壹佳陆拍卖有

限公司（以下简称“壹佳陆”）与城

外诚国际家居馆共同打造的慈善

拍卖会在城外诚举槌，多款玉器、

翡翠、字画、文玩、欧美家具“无底

价”起拍，拍卖所得部分款项也将

捐给北京银发关爱基金会、盛基艺

术学校专门用于关爱孤寡老人及

儿童。

在海淀区紫竹桥边一普通办公

楼首层，是壹佳陆拍卖公司的所在

之地，也是“壹佳陆银发关爱基金”

所服务老人的固定活动场所。公司

成立之初，就同步创立了用于关爱

老年人的“壹佳陆银发关爱基金”。

董事长杨玉柱会定期组织四季青等

敬老院的老人们到自己的公司来观

看文艺演出，和他们唠唠家常；也会

带上孩子到敬老院看望老人，为老

人送去营养品。“我是和奶奶一起长

大的，和老人感情很深。”所以杨玉

柱很自然地与老人们“打成一片”，

他告诉记者，自己摸爬滚打多年后，

就想为老人们做些事。

杨玉柱在接受《中国企业报》记

者采访时说，壹佳陆是北京第一家

专门服务于慈善事业的综合性拍卖

公司。在经营现代字画、玉器、艺术

品拍卖的同时，公司倡导全民参与，

以弘扬慈善事业为宗旨，让百姓直

接参与到慈善事业中，用拍卖变现

的形式，实现拍卖平民化、慈善大众

化、爱心全球化。

杨玉柱回忆说，由北京市慈善

协会主办，壹佳陆 2011 年在北京长

安俱乐部举行的一次义拍活动上，

全国人大常委会原副委员长、市慈

善协会名誉会长何鲁丽举起道槌，

著名画家阿老为拍卖会开槌，原中

拍协会副秘书长、现为中央财经大

学拍卖中心名誉主任王凤海主持拍

卖会，义拍活动规格高、反响大，促

使壹佳陆坚定了打造公益化拍卖服

务平台的决心和目标。

壹佳陆广纳收藏家、鉴赏家、投

资家等社会各界人士和之一起，为

推广和普及中国艺术品的收藏鉴赏

及中国慈善事业贡献着力量。壹佳

陆自举办百余场拍卖以来一直保持

着独特风格，就是拍卖价一直保持

着普通百姓参与的区间。

当艺术品拍卖能够带给普通百

姓乐趣时，壹佳陆就会觉得这是一

种莫大的荣誉。

如何使中国文化产业国际化？

杨玉柱认为“正能量”是关键,经历

过大起大落的中国文化,正能量的

弘扬被杨玉柱看做是“把文化做成

产业”的希望。

壹佳陆是中国第一家“百姓拍

卖”、第一家“周周拍卖”、第一家

“慈善拍卖”企业。回馈社会、报效

国 家 ，应 该 是 每 个 企 业 的 社 会 职

责。“栽树容易，养树难。”杨玉柱呼

吁，“未来的世界是透明的，只有真

实、真诚，才能立得住脚。”这既是杨

玉柱创业之初至今认定的“规律”，

也是他对待老人的“信条”。“只有真

实和真诚，才能真正换来他人的快

乐。”杨玉柱说：我们要团结起来，让

世界看中国，栽树之后，发展森林更

关键。打铁必须自身硬，做每一件

事情都要考虑长久性的发展，这才

是根本性的发展。

一个周周拍卖的“百姓拍卖公司”
马国香 本报记者 鲁守医

日前，优朋普乐宣布与好莱坞索尼影视签署4K内容引

进协议。同时公司透露今年将始终保持与好莱坞影视公司

的紧密合作，陆续引进更多符合审批标准的好莱坞4K大

片。

2014年，作为硬件终端的电视厂商将4K作为卖点向用

户“推销”，苦于内容匮乏、网络环境不佳等制约，4K行业在

中国缓慢发展。优朋普乐董事长兼CEO邵以丁认为，4K

的普及是需要产业链集体协作，整条产业链上落后一点都

会制约这个产业的发展。随着“宽带中国”战略的深化，未

来2—3年4K将大规模普及起来。

优朋普乐加码4K业务

以传统文化滋养现代企业
董菁 本报记者 鲁扬

记者眼前的耿净，始终面带微

笑，亲切而平和。身为中国文化产

业联盟副主席和中国华夏文化遗产

基金会理事长，耿净每天十分忙碌，

用她自己的话说，保护文化遗产，不

是一朝一夕的事，也不是慢慢等待

的事，要抓紧分分秒秒，持续不断地

进行。

保护和发扬中国文化遗产是耿

净的爱好与责任。对于为什么要投

身于祖国文化遗产的保护？耿净的

回答只有四个字：热爱生活。

“一个乐观生活的人、一个感恩

的人，才能理解保护文化遗产的意

义，这是我从祖辈的言行中感受到

的。”耿净说。耿净出身于一个优秀

无产阶级革命家的家庭，外祖父正

是原国务院副总理耿飚。

对于中国企业怎样在“十三五”

阶段建强文化概念？耿净认为，应

当把帮助中国企业形成具有传统文

化特色的企业文化当成重点。

由 于 中 国 华 夏 文 化 遗 产 基 金

会，是享有海内外募资资格的公募

基金会，在从事文化遗产保护的同

时，深深感觉到中国企业对于企业

文化建设的许多认识存在偏差，盲

目套用西方的企业文化理论，互相

抄袭的现象非常普遍，而博大精深

的中国传统文化却被忽略了，没有

吸收和利用，这是一种巨大的损失。

中国文化产业联盟是由中国华

夏文化遗产基金会与《中国企业报》

集团携手成立的，作为全国范围内

致力于文化产业企业的一个聚合平

台，凝聚了多方面社会资源和企业

资源，联盟将依托平台资源优势，带

动社会多方力量共同参与文化产业

建设，有效配置社会和文化资源，加

大文化产业的传播与发展力度。另

外，联盟将呼吁中国企业家的传统

文化保护意识及责任，募集海内外

资金修缮和保护中国文化、历史遗

产，协助、配合政府调动企业力量，

推动社会发展和经济建设。

“除了物质类遗产，企业有责任

参与非物质类文化遗产保护。”耿净

举例说，一些少数民族语言，虽然没

有文字，但通过对民谣和歌舞的影

像留存，然后放进数字博物馆，供我

们的后代去研究，这是非常现实和

紧迫的工作。

30 多年改革开放，中国一枝独

秀，但这更多地体现在经济领域，我

们的精神家园如何建设呢？中国华

夏文化遗产基金会有责任对中国文

化遗产的整理分类工作尽绵薄之

力，未来将这些文化遗产精华转化

到社会的各个层面上去，为深化改

革服务。中国企业既要成为文化遗

产的保护者，也应该是传承者和受

益者。

回顾改革开放初期，许多民营

企业受益于改革政策而获得自己的

第一桶金，历经 30 多年，企业如何回

馈社会？是企业家们应该认真思考

的问题。

企业家们热心于公益事业，这

无可厚非，但究竟怎样做才是精准

的公益投入呢？保护和传承文化遗

产，应该是一个功在当代、利在千秋

的公益事业。

“十三五”期间，中国华夏文化

遗产基金会携手中国文化产业联盟

将立志于唤醒工作：唤醒每个人心

里善良的种子，唤醒企业家内心民

族文化自豪的种子。积极助力中国

企业开展国际合作与交流，修缮和

保护中国文化遗产。企业有资金但

缺少精准的公益服务，而基金会和

联盟可以组织专家考察濒危文化遗

产，制定相应保护方案，并予以有效

的保护措施。

企业与基金会的结合，可以配

合有关部门通过研究、调查制定出

各种不同文化遗产的保护标准，以

试推行的方式将调整、修正的资料

提供给政府作为该类规范标准的参

考。

作为中国华夏文化遗产基金会

的理事长，耿净也深深感受到：中国

文化遗产遍及祖国大地，保护工作

任重而道远，单靠基金会的努力是

远远不够的。政府的支持、全社会

的关注、企业大量人、财、物力的投

入是保护现有文化遗产的迫切之

需。只有将中国文化遗产保护行

为，渗透到社会各个层面，让大家从

被动到主动，从意识到行为，将保护

文化遗产当做每个中国人必须的事

业，我们中国上下五千年的文化在

现实中才能永不褪色。


